



HESSISCHER LANDTAG

15. 12. 2014

Plenum

Entschließungsantrag der Fraktionen der CDU und BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN betreffend Brentanohaus - Deutsches Romantik-Museum - Osteinischer Park als romantischer Dreiklang Hessens

Der Landtag wolle beschließen:

1. Die Romantik ist eine der wichtigsten kulturgeschichtlichen Strömungen, deren Einfluss weit über die Grenzen Deutschland hinaus gewirkt und dem ausgehenden 18. sowie dem 19. Jahrhundert in Europa ein individuelles und zeichenreiches Gepräge verliehen hat. Der Landtag begrüßt vor diesem Hintergrund die Entscheidung der Landesregierung, durch den Ankauf des Brentanohauses in Oestrich-Winkel dieses authentisch erhaltene, geistig-kulturelle Zentrum der deutschen Rheinromantik dauerhaft für kommende Generationen zu bewahren und der Öffentlichkeit zugänglich zu machen. Das Brentanohaus war Treffpunkt der Freundschaftskreise jener Zeit; zu den Gästen zählten u.a. Johann Wolfgang von Goethe, die Brüder Grimm und Achim von Arnim. Hier entwickelten und lebten die Besucher ihre Vorstellungen der "romantischen Idee". Für den Ankauf und die Sanierung stellt das Land insgesamt 1,4 Mio. € zur Verfügung.
2. Der Landtag sieht in dieser Entscheidung eine folgerichtige Ergänzung weiterer Anstrengungen des Landes, um die Epoche der Romantik in ihrer stilbildenden Kraft sichtbar werden zu lassen. Einer ihrer bedeutenden Orte in Hessen ist der Park des letzten Grafen von Ostein im Niederwald oberhalb von Rüdesheim am Rhein. Um dieses wichtige Zeugnis der Gartenkunst am südlichen Eingang zum UNESCO-Welterbe "Oberes Mittelrheintal" wieder erlebbar zu machen, wendet das Land derzeit 5 Mio. € auf, unterstützt mit weiteren Bundesmitteln in Höhe von 2,5 Mio. €. Der Park gehört zu den frühesten Landschaftsparks in Deutschland und ist somit ebenfalls ein wichtiger Teil der Rheinromantik.
3. Beide Vorhaben werden nach Auffassung des Landtages wirkungsvoll durch die lange erwartete Entscheidung des Bundestages flankiert, sich in gleicher Höhe wie das Land mit 4 Mio. € an der Finanzierung eines Deutschen Romantik-Museums in Frankfurt a.M. zu beteiligen und auf diese Weise dessen Errichtung zu ermöglichen. Damit erhält die kostbare, weltweit einmalige Sammlung des Freien Deutschen Hochstiftes von Handschriften, Briefen und Gemälden der deutschen Romantik ein repräsentatives Gebäude in direkter Nähe zu Goethe-Haus und Goethe-Museum. Der Landtag würdigt in diesem Zusammenhang auch das breite Engagement und die Unterstützung von Bürgerinnen und Bürgern, welche dieses Vorhaben in Frankfurt a.M. durch eine Spendensammlung im Umfang von 6,2 Mio. € erfahren hat. Im Rhein-Main-Gebiet kann nun ein weit über die Grenzen Hessen hinaus attraktiver "Dreiklang der Romantik" entstehen, der bisherige Aktivitäten, wie z.B. das Projekt "Impuls Romantik - Rheinromantik, Mainromantik" des Kulturfonds Frankfurt Rhein-Main, wirkungsvoll ergänzt und weiter trägt.

Begründung:

Erfolgt mündlich.

Wiesbaden, 15. Dezember 2014

Für die Fraktion
der CDU
Der Parlam. Geschäftsführer:
Bellino

Für die Fraktion
BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN
Der Fraktionsvorsitzende:
Wagner (Taunus)